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焦点

李庄绳网产业

源于牛马绳套
刘清礼是惠民县美奥织带有

限公司的总经理，干这一行已经20
多年了，见证了李庄绳网产业发展
变化的大部分历史。刘清礼1991年
初中毕业，毕业后就开始在家打绳
子，“李庄地少人多，张口吃饭总得
想点活路，就干上这一行了。”

据了解，李庄有做皮货手艺的
传统，例如鞭鞘、牛马鞍子等，受此
影响，李庄人开始涉足一些牲畜干
农活用的绳套。1985年左右，做牛
马绳套的兴盛起来，农业合作组也
开始出现，务农的跟做绳子的开始
出现分工。此时的绳子买卖仍以农
户作坊和手工加工为主，农户做好
绳子后都是挑着担子或骑自行车
赶大集贩卖。

“当时做苇帘用的细绳子都是
这儿产的。每个村路边、胡同里都
是打绳子的。”刘清礼介绍。在当

时，李庄的绳子原料主要以麻绳为
主，也辅以棉线和纬纶。做绳子的
多了，销路是个问题，由此开始有
人专门外出推销，大都是去往全国
各地的土产杂货公司，有的也卖往
商店等。刘清礼对这一段经历至今
记忆犹新。那个时候像他这样的业
务员都是带着样品坐车去全国各
地，一到地方就找当地的土产杂货
公司。

北京亚运会

提供发展机遇
1990年北京亚运会的举办成

为李庄绳网产业发展的里程碑。因
为随着李庄在外业务员视野的不
断开阔，他们发现相对于单纯的绳
子，绳网产业有更大的发展空间。
当时建筑用安全网还不是非常普
遍，抓住这一机会，李庄的业务员
开始在全国打起攻坚战。很快，李
庄的绳网就占领了全国市场。北京
亚运会的场馆建筑用安全网，大部
分都是李庄生产的。也正是凭借着
北京亚运会这一契机，李庄绳网进
入快速发展阶段。

在绳网产业快速发展的同时，
产业自身的分类也不断细化。体育
用品类如拔河绳、足球网、排球网，
火车罩网等开始出现并迅速发展。
刘清礼说，“当时可以说‘一网难
求’，前来李庄收绳网的汽车排成
长队在厂子门口等着。

买不到货干着急

干脆自办工厂
据刘清礼介绍，他一共干过两

年业务员，那段时期恰是生意火爆
的时期，基本上有货就能销出去。
在做业务的过程中，他发现了劳保
用安全带这一商机。“外面的客户
挤破头地要货，但是李庄生产安全
带的少之又少，而且大都不是专业
生产安全带。当时在李庄根本买不
到货，量太少，即使生产一点也都
订出去了。我没办法，别人十元收，
我就出11元，这样也往往订不到，
外面的客户一个劲地催产品，自己
干着急。”基于此，1993年刘清礼干
脆从青岛回到李庄，创办了自己的
厂子。

刘清礼自豪地说，现在他的厂
子占地30亩，是全国最大的劳保用
安全带生产厂家之一。

留不住人才

绳网企业之痛

与所有行业一样，李庄镇的绳
网产业也受整体经济发展形势的
影响，尤其是与房地产行业的发展
态势关系密切。在全国房产市场低
迷的大背景下，李庄的绳网业近年
来发展放缓。“与房地产行业低迷
的状况相比，我们有更紧迫的事，
人才太匮乏了。”刘清礼有些无奈
地说。

据他介绍，全镇将近600家绳
网企业，但只有两个大学生老板。
大部分企业老板都没有受过高等
教育，面对当今物联网等电子商务
的快速发展，这些老板感觉无能为
力。“很多企业连广交会都参加不
了，自己不会外语，没法跟人交流
啊。”刘清礼说。他现在最急缺的就
是做电子商务的人才，自己通过各
种方式已经招聘两年了，硬是没把
人招来。“有些企业的产品要出口，
必须得借助外贸公司，他们自己没
有外语人才，而且也操作不了电子
商务，眼巴巴看着利润被别人赚去
了。我们这些老板都面临这个难
题，终端销售不通，可以说这是目
前困扰我们进一步发展的最大瓶
颈了。”刘清礼带记者参观了他为
招聘人才而配套的一些配套设施。
在办公楼里，他单独为设置了电子
商务办公室，里面电脑、空调、沙发

一应俱全。不多远就是他为电子商
务员准备的单间，里面电脑、大床、
空调、洗漱设备也是一应俱全。据
他介绍，李庄有些企业已经开始给
这类人才配车了，只为留住他们。

至于原因，刘清礼从他的角度
做了解释。他介绍，首先是李庄作
为小城镇，基础配套设施等不完
善，下班后消遣的地方少，不像在
大城市，什么都齐全。“这些大学
生，宁可在大城市赚一千五，也不
在我们这赚四千，都嫌环境差。”刘
清礼感叹道。他现在招聘人的标准
是三千元底薪外加提成，按他的想
法，只要愿意来并且能胜任这个工

作的一个月挣四五千很轻松。

为留住人才

加强硬件建设
绳网企业的这些“苦恼”已经

引起滨州市中小企业局和李庄镇
政府的重视，相关部门已经意识到
了这一问题的紧迫性。李庄镇经贸
委相关负责人表示，镇政府近年来
逐步加强了硬件设施建设。与工业
园区配套的学校、社区都已经开始
建设，为吸引更多人才，还准备建
设“人才公寓”，尽力为他们提供良
好的生活、工作环境。

开开栏栏的的话话
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工作人员正在织带。

惠民县李庄镇是全国
闻名的“绳网之乡”，目
前，拥有绳网企业560余
家，从业人员3万余人，年
产各类绳网30万吨，国内
市场占有率超过70%。李
庄镇先后被授予省级中
心镇、山东省先进民营经
济园区、省级民营经济示
范区、山东绳网产业第一
镇等称号。绳网产业从最
初的家庭作坊发展壮大，
已经成为李庄镇的支柱
产业。李庄绳网经历了哪
些发展阶段？发展现状如
何？发展中遇到什么瓶
颈？带着这些问题，记者
走进绳网厂，对这一产业
的发展进行了探访。

刘清礼为了企业能够招聘到人才，对办公楼内的硬件设施全面升
级，图为电子商务员的浴室。
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